



Collège d'Enseignement

UNION POUR LA CULTURE ET L'AVENIR PROFESSIONNEL EN EUROPE
UNION FOR THE CULTURAL AND PROFESSIONAL FUTURE IN EUROPE

Association Internationale publiée au Moniteur belge sous le n° 15274/94
Répertoriée dans l'Annuaire des Associations Culturelles de l'Union Européenne
Statut consultatif ONG auprès du Conseil de l'Europe



Colloque

ECOSSE

Inscrivez-vous
Vite !

Bulletin UCAPE Scolaires

n° 32 - juin 2007

LA COHÉSION SOCIALE DANS UNE EUROPE MULTICULTURELLE

UN ATOUT ET NON UNE CHARGE POUR UNE EUROPE VIEILLISSANTE

Une question actuellement fort débattue dans nos pays est celle du futur de la cohésion sociale dans une Europe de plus en plus multiculturelle.

Nous avons parfois le sentiment que beaucoup pensent que nous dépassons les limites des « différences » que notre société est capable d'assumer.

Il faut d'abord se poser la question : de quelles « différences » s'agit-il en fin de compte : celles liées aux cultures, aux manières de vivre, aux religions, aux inégalités sociales, aux doubles standards des droits, à la sous-représentation des immigrés dans les emplois ou la politique, par exemple ?

Ces questions se posent depuis longtemps ; dans un pays comme la Belgique, après la seconde guerre mondiale, l'intégration des Italiens, venus massivement travailler dans les mines a été une question qui semblait sans issue : les siciliens étaient bagarreurs, le couteau entre les dents ... ; aujourd'hui la communauté italienne est une de nos richesses. Il n'en reste pas moins que ces questions sont complexes et surtout moins lisibles qu'autrefois. Dès lors les manipulations politiques et les raccourcis réducteurs fleurissent.

Il importe d'abord de reconnaître le défi politique représenté par les migrations ; quand nous parlons des « autres », les migrants, c'est d'abord de nous que nous parlons, de la manière dont nous nous concevons en tant que citoyens, de la façon dont nous assumons la complexité, de la volonté de vivre dans une société démocratique, du modèle de développement que nous souhaitons soutenir.

Ces positions demandent un effort de réflexion et peut-être surtout d'imagination pour relever le défi des paradoxes à l'œuvre dans les pratiques politiques actuelles. Elaborer des approches alternatives concertées avec les migrants et leurs représentants, élus de préférence, voilà un parcours difficile mais indispensable.

A l'heure du populisme et du rejet des élites intellectuelles, le temps est venu de résister aux stéréotypes et d'avoir des pensées nouveaux, à l'image d'A.Chénier qui, déjà au 18^{ème} siècle, disait : « Sur des pensées nouveaux, faisons des vers antiques ».

Des parcours d'un réalisme sans rivage.

Efforçons-nous de dégager quelques pistes de réflexion.

Première démarche : Les Européens vivent en ce moment pris entre deux sentiments : la peur mais aussi le besoin des migrants. Dans une Europe qui n'a cessé de vivre de flux migratoires, mais internes, la crainte des différences peut sembler paradoxale. Quelles diversités sont vécues comme obstacle sinon comme menace ? Il n'est pas possible d'y répondre dans un éditorial ; nous voulions simplement poser la question.

Deuxième démarche : Dans un second temps, nous aurons à critiquer les cadres politiques dominants axés essentiellement sur la répression ; l'approche sécuritaire actuelle incite à construire des peurs donc des barrières. Si on criminalise les migrants en les présentant comme irréguliers, donc hors-la-loi, comment faire naître un sentiment de solidarité avec eux ?

Troisième démarche : Ne faudra-t-il pas prendre en compte, de manière négociée, la diversité culturelle à partir de l'idée de Citoyenneté plurielle ? Permettez nous, sans nationalisme de mauvais goût, de citer un exemple belge : à Liège, les principaux hôpitaux peuvent compter sur un service de médiation culturelle en huit langues (turc, arabe, berbère du Rif, arménien, russe, serbo-croate, espagnol et italien).

Réalisation BUS - Philippe Chodorge - Lycée Saint-Vincent - B.P 20088 - F - 60304 Senlis cedex
Tél 33/ (0)3 44 53 96 40 - Télécopie 33/ (0)3 44 53 58 96 - e.mail : lycee.saint.vincent@wanadoo.fr

Secrétaire Générale - Nicole Florimond - 856, Avenue Jean-Jaurès - F - 54200 Toul
Tél 33/(0)3 83 43 44 07 - e.mail : nicole.florimond@neuf.fr

Président - Jacques Dandois - 13 Avenue des Crocus - B - 6120 Nalinnes
jacques.dandois@tiscali.be site web UCAPE : www.ucape.be

BUS ... BUS ... BUS ...

Ce service intervient essentiellement lorsqu'un conflit survient par suite d'un malentendu linguistique ou culturel. Sans avoir le temps d'analyser de telles démarches, disons simplement que cela part du principe que l'accès aux soins est fortement conditionné par les différences culturelles.

Quatrième démarche : Il nous semble indispensable, plutôt que de créer des catégories de migrants (immigration choisie, par nous évidemment) C'est oublier, par exemple, que nous aurons aussi besoin de personnes sans qualification pour les tâches que ne veulent plus faire les nationaux. Cherchons alors à étendre des espaces de négociation par le biais de la citoyenneté active et de la participation politique directe. Le ministre-président de la région wallonne et la ministre de l'éducation dans la Communauté francophone de Belgique sont d'origine italienne. Les mamans de ces responsables ne savaient ni lire ni écrire. Leurs enfants ont conquis des diplômes universitaires et, au moins dans un des deux cas évoqués, un doctorat en chimie acquis dans une prestigieuse université anglaise. Que seront demain les Tchéthènes ou les Afghans qui ont trouvé refuge chez nous et que nous aurons bien entendu régularisé ? Certes, nous ne pouvons pas accueillir toute la misère du monde, phrase de M. Rocard souvent citée, mais on a oublié la deuxième partie de cette citation : mais chacun de nos pays doit en prendre sa part.

Qu'il nous soit permis de faire un vœu : que les responsables politiques et les citoyens de nos pays aient un projet ouvert sur le monde et généreux pour ceux qui aspirent à vivre au moins dignement. Peut-être est-ce cela une politique de grandeur. Si des hommes ou des femmes d'Etat avaient ce courage, nous en sommes convaincus, nos pays auraient un avenir et même un destin.

J.Dandois

50^E ANNIVERSAIRE DU TRAITÉ DE ROME



A l'occasion du 50^e anniversaire du traité de Rome, les dirigeants des 27 états membres de l'Union Européenne se sont retrouvés à Berlin le 25 mars dernier pour fêter cet événement. A

cette occasion ils ont signés une déclaration s'engageant à renouveler les fondations de l'Europe d'ici 2009.

Déclaration intégrale à lire sur le site :

<http://www.traitederome.fr>

Un peu d'histoire européenne ...

... les dates importantes ...

... depuis le traité de Rome



Signature du Traité de Rome
25 mars 1957

- [9 mai 1950 – Déclaration Robert Schuman](#)
- [25 mars 1957 – Traités de Rome](#)
- [8 avril 1965 – Traité de fusion](#)
- [29 janvier 1966 – Compromis de Luxembourg](#)
- [22 janvier 1972 – Traités d'adhésion : Danemark, Irlande, Royaume-Uni et Norvège](#)
- [28 mai 1979 – Traités d'adhésion : Grèce](#)
- [12 juin 1985 – Traités d'adhésion : Espagne et Portugal](#)
- [17 et 28 février 1986 – L'Acte Unique](#)
- [7 février 1992 – Traité de Maastricht](#)
- [24 et 25 juin 1994 – Traités d'adhésion : Autriche, Finlande, Suède et Norvège](#)
- [2 octobre 1997 – Traité d'Amsterdam](#)
- [26 février 2001 – Traité de Nice](#)
- [16 avril 2003 – Traités d'adhésion des 8 pays d'Europe de l'Est, Malte et Chypre](#)
- [29 octobre 2004 – Constitution européenne](#)
- [25 avril 2005 – Traités d'adhésion : Bulgarie et Roumanie](#)

TöGethé®
SINCE 1957

COLLOQUE DES FORMATEURS

AYR, ECOSSE
24 au 27 Octobre 2007

Wellington School

Thèmes :

*Regards croisés sur l'Europe à travers
L'étude de 3 systèmes éducatifs :
Hongrie, Ecosse et Slovénie.
L'évolution institutionnelle de l'Ecosse*



Lieu :

Ayr, Ecosse. Au sein de WELLINGTON SCHOOL de Susan COONTZ.

Paysages de prés et de haies d'aubépines, littoral escarpé : ainsi se

présente le comté d'Ayrshire. Ses boutiques, ses infrastructures ludiques et ses paysages magnifiques en font un lieu d'exception.

Hébergement : Hotel Ramada Jarvis ; Dalbair Road ; AYR ; KA7 IUG SCOTLAND

Tél: 01 292 292 131

L'hôtel se situe à 15mn à pied de l'établissement.

En dehors des nuitées, nous prendrons également nos petits déjeuner ainsi que les repas du soir.



Les chambres devront être confirmées un peu plus d'un mois avant le colloque. Merci donc à ceux qui ne se sont pas encore inscrits de le faire dans les plus brefs délais.

Le site de l'hôtel est visible à l'adresse suivante : www.ramadajarvis.co.uk

Aéroport : PRESTWICK. (AYR).



A votre arrivée, vous pourrez prendre un taxi pour rejoindre votre hôtel, ou pour ceux qui arriveraient en groupe, un mini bus de l'école pourra aller vous chercher à l'aéroport. Merci de

prévenir Susan de votre heure d'arrivée. Des départs sont possibles pour cet aéroport de Paris Beauvais, Marseille, Lourdes, Brussels Charleroi.

Programme :

Mercredi 24 octobre :

Arrivée et accueil le soir à l'hôtel.

19h00 : dîner.

Conseil d'administration de l'UCAPE, soirée libre.



Jeudi 25 octobre :

A partir de 8h00 : petit-déjeuner.

Départ à 9h00 pour Wellington School (10mn à pied)

9h30 : Ouverture du colloque.

Echanges sur les systèmes éducatifs. Intervenants de Slovénie, Ecosse et Hongrie. Découverte et questionnement.

12h30 : Repas sur place.

14h00-14h30: Visite de l'établissement.

15h00 : Intervention de JP. Brossard.

15h30-17h00 : Groupes de réflexion et d'échanges.

18h00 : Retour et repas à l'hôtel.

20h00 : **BAL ECOSSAIS à WELLINGTON SCHOOL**



Vendredi 26 octobre :

A partir de 7h30 : petit-déjeuner.

8h45 : départ en car devant l'hôtel pour une visite guidée de la ville d'EDIMBOURG

13h00 : Déjeuner libre à Edimbourg.

15h00 : rendez-vous devant l'entrée du château et visite.

17h30 : retour en car à AYR.

20h00 : dîner à l'hôtel, soirée libre.

Samedi 27 octobre :

A partir de 8h00 : petit-déjeuner.

9h30 : accueil des participants à Wellington School.

10h00 : intervention de M. John SCOTT, député écossais : « Evolution institutionnelle de l'Ecosse ».

11h00 : clôture du Colloque.

Coût : Le coût total est de

300€ par personne comprenant :

- Trois nuits à l'hôtel et les petits-déjeuners, les repas du soir (hors celui du samedi pris en charge par l'UCAPE), deux déjeuners du midi et la visite d'Édimbourg.
- Les frais de transport et le déjeuner libre à Édimbourg restent à la charge des participants.

Si vous n'êtes pas encore inscrit, merci d'utiliser le talon joint à ce BUS et de le retourner le plus rapidement possible à Eliane Robiole.

**AVANT PREMIERE... AVANT PREMIERE...
2008/2009**

Édimbourg est une ville de la côte est de l'Écosse, et sa capitale depuis 1437. Elle est le siège du Parlement écossais, qui a été rétabli en 1999. Sa population est d'environ 450 000 habitants (c'est la deuxième ville d'Écosse derrière Glasgow). Depuis 1329, Édimbourg possède officiellement le statut de cité.

La ville est dominée par le château dont les fondations remontent au VII^e siècle mais c'est à partir du XI^e siècle que fut construite cette résidence royale avant de devenir une forteresse redoutable au XVI^e siècle. Édimbourg fut affranchie en 1329 et s'entoura de murailles au XV^e siècle. Après la défaite de Flodden (1513) contre les Anglais, les bourgeois de la ville décidèrent de construire à titre préventif une seconde enceinte baptisée le *mur de Flodden*. Après l'unification des Parlements d'Écosse et d'Angleterre (1707), la ville perdit de son importance politique mais resta un important centre économique et culturel. En plus du Château, Édimbourg compte de nombreux lieux intéressants comme le Royal Botanic Garden, la cathédrale St Gilles, la National Gallery, Charlotte Square, le Scott monument ou encore le Royal Museum of Scotland. Le palais de Holyrood (Holyrood Palace) est la résidence officielle de la reine lorsqu'elle séjourne dans la ville. Les districts de la vieille ville et de la nouvelle ville sont classés patrimoine mondial par l'UNESCO depuis 1995.

La ville accueille une des plus prestigieuses universités d'Europe et du monde, l'université d'Édimbourg, pionnière dans l'informatique et le management. À Édimbourg se situe également la bibliothèque nationale d'Écosse (National Library of Scotland) qui est la plus importante bibliothèque d'Écosse (et l'une des plus grandes du Royaume-Uni).



Le château d'Édimbourg

anecdote



**Incident dit « du Pigeon du Métro »... ou
« Comment un membre du CA de l'UCAPE devient
« le sauveur du pigeon »... !!**

Les membres du CA utilisent le métro pour se rendre avenue François 1^{er}, lieu du CA.

A une station, (allez savoir pourquoi ?), un pigeon prend le métro... passagers médusés, affolement de l'oiseau, ... Le pigeon traverse la voiture de long en large, rasant les têtes .. Les passagers regardent, incrédules et parfois apeurés, l'oiseau-voyageur... quand tout à coup, Jean-Paul (nouveau vice-président de l'UCAPE) se jette sur le pigeon..

Mais que fait-il?...Le pigeon lui échappe une première fois... Jean-Paul n'abandonne pas et à nouveau, dans un mouvement tenant à la fois du plaqué au rugby et du saut en longueur .. ou en hauteur, Jean-Paul saisit le pigeon dans ses deux mains... Des plumes volent.. mais le pigeon est attrapé.. des applaudissements fusent... !!!

Le pigeon est relâché sous les regards amusés mais admiratifs des passants ...

Jean-Paul est devenu le héros du jour !!!!

Nicole Florimond
CA du 9 juin 2007

